

## EL DR. MORENO CAÑAS...

Viene de la Pág. 1ª  
compromete a construir un hospital moderno. A este respecto hay que insistir en la tesis del señor Quirós, quien con muy buen juicio, insinuó la idea de que la compañía haga el hospital simultáneamente a la colocación de los primeros durmientes de los ferrocarriles que se tenderán a lo largo de la zona del sur, pues será, en los inicios de las actividades, cuando las funciones de ese centro prestarán el mejor

y más efestivo servicio.  
La United Fruit Company no construirá por serenos grata a nosotros, sino porque los muelles, ferrocarriles y demás obras, le son indispensables para sus negocios.

Hay que recalcar que la compañía no nos da nada. Cuál o cuáles son las ventajas que ofrece esta contratación que se analiza? La construcción de dos ferrocarriles con una extensión total de 150 kilóme-

tros, lo que ahora, puede ser apreciable, pero ridículo dentro de cincuenta años. Con el ritmo acelerado que lleva el progreso, esos ramales de ferrocarriles dentro de cincuenta años, apenas servirán para trasladarlos del Pacífico al Museo Nacional, como una reliquia. Estoy seguro de que si la compañía del tranvía dispusiera hacer entrega a la municipalidad de sus carros y líneas, la corporación no los aceptaría. Tal ocurrirá al final del contrato con la United. Si la compañía, suponiéndolo, dispusiera hacer devolución al estado de los ferrocarriles del sur, cuando haya agotado aquellas tierras, ¿quién va a aguantar el clamor de los costarricenses con fincas ubicadas allá, cuando el gobierno, por razones de economía, ya que esos ferrocarriles sólo le dejarían pérdidas, acordara su supresión? Qué distinto sería si este contrato, con el ojo puesto hacia el futuro, dijera que la compañía construya en el sur ramales de carreteras, en vez de ferrocarriles. La diferencia de costo, entre una y otra obra, no es grande. Pienso que valdría la pena proponerle que cambie su plan ferrocarrilero por el de carreteras, aun cuando para lograrlo, no se exigiera ningún impuesto fiscal por el concepto de exportación de fruta. Con carreteras, cada costarricense productor podrá movilizar sus artículos como a bien le plazca. Recuerdo las razones que se adujeron cuando combatíamos las contrataciones ahora en vigencia. Ellas se referían siempre a una situación creada en el Atlántico y se señalaba, como la atalaya para detener el

monopolio, las reservas del Pacífico. Hasta allá no llegará el poderío de la United se decía, y, sin embargo, la situación ahora es bien distinta de como se se pintaba en aquella época. Es verdad que ya no podemos traer con otra empresa que no sea la United, pero también es cierto que estamos en condiciones privilegiadas de exigirle que sea más generosa, en compensación a que el país le ha dado a ganar ingentes sumas. Otra ventaja contente esta contratación. Me refiero a la que se relaciona con la construcción de muelles, pero como está planteada la cuestión, no significa una ventaja que satisfaga plenamente. En el capítulo correspondiente se establece que el gobierno tendrá derecho, diez años antes de vencer el contrato, a inspeccionar los ferrocarriles, pero en esa cláusula no se incluyen los muelles, lo cual constituye un olvido y grave, por cierto. Persona allegada al gobierno me ha dicho que habrá que gastar una fuerte suma en reparaciones en el muelle de Pantarenas, porque se está cayendo. Si esto pasa con un muelle que tiene apenas pocos años de servicio, qué será dentro de veinte años de los muelles del sur? Posiblemente al gobierno se le entregarán los cascarones de edificios. La inspección de los muelles, constituye una mejora que el congreso bien puede incluir dentro de la contratación, creando ese derecho en salvaguarda de los intereses del estado, que ya tendría la esperanza de recibir algo, pero no ruinas, si no se establece el control a que me refiero".

## De como Cedillo...

Viene de la Pág. 1ª

rer' fantoche de un México fascista.  
La semana anterior a la rebelión, empleados de la Legación nazi dijeron que esperaban que a sólo pocos días duraría todavía el gobierno bolchevique del Presidente Cárdenas. Y agregaron que pronto tendría México un gobierno fascista.

EL MACHETE, órgano del Partido Comunista mexicano, pocos días antes de que se encendiera la revolución cedillista, causó gran revuelo en la capital mexicana con la publicación de documentos sobre las actividades de la compañía petrolera EL AGUILA, del trust mundial Royal Dutch Shell, en apoyo de los planes de insurrección de Cedillo. La Royal Dutch tiene a su cabeza al famoso especulador monopolista Sir Henry Deterding, amigo de Hitler y admirador de la Alemania nazi. Valentin Campa, líder comunista, dio la voz de alarma en un mitin del Primero de Mayo, de que Cedillo estaba planeando levantarse en armas contra el Gobierno del General Cárdenas. Cedillo se había negado a trasladarse a otro estado, según la orden del Gobierno para que saliera de San Luis Potosí y fuera a ocupar un alto cargo militar. Campa anunció que la revolución estallaría el 15 de mayo. Pero no fue sino el 18 de mayo que Cedillo se levantó en armas.

El 15 de mayo salieron tropas federales hacia San Luis y el 18 apareció en la capital de aquel Estado el Presidente Cárdenas, precisamente el día en que estallaba la revolución. La aparición allí del gran presidente mexicano, significó el libre paso en San Luis de las leyes republicanas y del orden. Las masas trabajadoras oprimidas por el gobernador Cedillo, apoyaron al jefe de la Nación, con gran entusiasmo.

La rebelión abortó, gracias a la decidida actitud del General Cárdenas. Las conexiones internacionales con el levantamiento de Cedillo, se fueron descubriendo en el curso de los acontecimientos; se encontró a los insurrectos armados de manufactura japonesa cuando se rindieron al ejército federal las tropas jefeadas por Aurelio Anaya; luego el General Pérez capturó después de una breve batalla, un gran depósito de armamento,

entre el cual había 95 bombas fabricación alemana; dos rápidos aviones les fueron cogidos a los cedillistas, con la marca de una fábrica de Chicago; uno de los cuatro pilotos arrestados es un nazi, Wilhelm Gilbert. También fue arrestado un inventor alemán, quien trabajó para Cedillo durante 16 meses, en la manufactura de bombas y explosivos. Ha declarado que él conoce varios lugares en donde hay explosivos escondidos, entre ellos uno que pertenece al almacén de una compañía alemana.

Fueron arrestados los hermanos Pina, aviadores; se les encontró 200 mil dólares que llevaban para comprar aviones y armas en los Estados Unidos.

### La nueva política del Presidente Cárdenas en esta insurrección

Al llegar a San Luis Potosí, el Presidente Cárdenas acusó a las compañías petroleras de estar alimentando la revolución fascista de Cedillo antes de que fuera anulado el decreto de expropiación de estas corporaciones. Para sofocar la rebelión, el Presidente Cárdenas ha empleado no sólo balas, sino también hojas volantes. Y en vez de ahogarla en sangre, ha puesto en libertad a los prisioneros y los ha enviado a su casa a que reanuden las actividades en que estaban ocupados cuando Cedillo los llamó a su lado. A muchos infelices peones que habían sido obligados por las bandas cedillistas a seguirlos, les dio dinero para que llevaran a su familia abandonada. Los aviones del Gobierno evitaron sembrar la muerte siempre que las circunstancias se les permitieron y en muchos lugares dejaron caer hojas impresas en vez de bombas, las cuales hicieron mucho daño a la causa de Cedillo. Escuadrones de maestros entraron inmediatamente después de las tropas en las poblaciones tomadas y se distribuyó alimentos a la gente, se dio tierra a los desposeídos de ella y se levantaron planos para la construcción de escuelas. Durante las dos primeras semanas que siguieron a la llegada del General Cárdenas a San Luis, se repartieron alrededor de 400 MIL acres de tierra entre tres mil cuatrocientas familias campesinas.

## PUYAS BANANERAS

¿Qué diría don Ricardo, a quien con sólo volverle a ver la leche que dan sus vacas de Bonilla se pone furioso y clama por la libertad de comercio, si un monopolio yanqui ganadero viniera a establecer en Costa Rica sus dominios? ¿Diría también que habría que arar con esos bueyes?

A lo que se le podría contestar que la salsa que es buena para el ganso, es buena para la gansa.

¿Qué se hizo la voz de don Víctor Guardia en estas contrataciones bananeras?

Será que estos contratos son mejores que los que él atacó con denuedo en otro tiempo, o que sus actividades en la impartición de la justicia no le permiten poner atención a esta gran picardía que son los contratos de hoy?

Una docena de bananeros criollos, a quienes la United ha creído conveniente "consentir" para que les sirvan de guardia de sus intereses, son los que están hablando del beneficio inmenso que significa contratar con la Compañía. Fernando Castro, Candocho, Olaso, etc., etc., creen que ellos solos son Costa Rica.

Qué será que los periodistas sólo saben encontrar en estos momentos personas que den reportajes favorables a las contrataciones bananeras? Serán los duendes amigos de la United los que se meten a media noche a los diarios a escribir a favor de la Bananera?

El Presidente de la República se apoya en las opiniones de don Alberto Ortuño y de Manuel Montejo para decir que son buenos los contratos

con la United. Eso sería como basarse en la opinión de un zorro sobre si es buena o no la carne de gallina. En el libro "El Imperio del Banano" en el que es coautor un alto empleado de la United, que conoce bien los tejes y manejes de esta compañía, dice que "Manuel Montejo ha sido uno de los que ha alquilado la Compañía Bananera para negociar concesiones particulares.

Olaso, el español de Puerto Cortés, gancho de la United, de quien los indios del Palmar deben tener muy buen recuerdo, se ha convertido de la noche a la mañana, en todo un personaje. Lo citan los yunatistas como un cura cita a San Mateo en la plática evangélica del domingo. Lo llevan al Club Unión, en donde no habría podido penetrar en épocas normales por no tener pedigre, lo rodean los criollos de copete, pero entreguistas, como si se tratara de un nuevo Cristóbal Colón. Y los periódicos le publican en lugar preferente, pero pagado, artículos los que de seguro no ha escrito él, sino algún Modesto Martínez. No sería raro que de esta hecha los rotarios le dedicaran una comedia, como al prototipo del "hombre de acción".

La United es muy generosa. Diríase una institución de beneficencia: en Diario de Costa Rica del 22 del corriente se habla de que la Bananera va a cedernos el terreno necesario para el cuadrante de Puerto Cortés.

Es decir, que nos da a comer un bocado del suelo que nos ha estado.

Nos preguntamos: ¿A cómo compraría a los denunciantes costarricenses la tierra que generosamente nos va a regalar para ese cuadrante? Quizá a peseta la hectárea, tal vez a dos hectáreas por cinco.

## PESAME

TRABAJO presenta sus expresiones de condolencia al compañero Víctor Matamoros, a su señora esposa y demás familia por la muerte de su señora madre doña

MARIA MANUELA MATAMOROS.

## MODIFICACIONES...

Viene de la Pág. TRES

bananera despojando inditos. Pero se llevó un gran chasco. Urbina en el acto lo increpó y le exigió que concretara y repitiera el cargo. Monge, en medio de la expectación general, permaneció absolutamente callado. Sus mismos compañeros de tesis se dieron cuenta de que la "venada le había salido careta" a Monge y de que en vez de bien, le había hecho mal en el ambiente público, a las contrataciones. Eso se llama ir por lana y regresar trasquilado.

Este mismo día del incidente con Urbina, se suscitó otro incidente interesante en la Secretaría del Congreso. El diputado Ovares, después de la sesión le reclamó a Monge Madrigal alguno de sus falsos conceptos. Monge contestó con altanería y Ovares se indignó. Intervino entonces el diputado Jaime Esquivel en favor de Monge y en consecuencia de la United; el incidente entre Esquivel y Ovares no tomó mayores proporciones porque intervinieron varios diputados para evitarlo.

El diputado Albertazzi protestó indignado de que Urbina hubiera podido llamar malos diputados de la república a los defensores de la contratación. Sin embargo, Albertazzi no se dio cuenta de que en aquel momento Urbina no había hecho otra cosa que repetir una tesis suya de años atrás. El, Albertazzi, en asocio de León Cortés y otros, en 1928 propusieron una reforma constitucional, que entre otras cosas implicaba la declaración de "tra-

dor" para el diputado o Gobernante que intentara quitarle autonomía fiscal a la república por medio de compromisos para no alzar impuestos durante determinado número de años. Y a dónde va esta contratación? El diputado Albertazzi lo dijo: hacia un compromiso de la república para no levantar de dos centavos durante cincuenta años, el impuesto de dos centavos por la exportación de cada racimo de banano. De manera que si el diputado Albertazzi escupió para arriba en 1928, no se extraña de que la saliva pueda caerle encima en 1938.

El diputado Albertazzi empleó su brillante oratoria en defender los intereses de la United. Dijo que los peones en los bananales vivían como príncipes, gracias a la compañía: que usaban camisas de seda, bebían whisky en vez de ron y fumaban Chesterfield en vez de Rex.

Hubo también santa indignación en el Congreso porque Urbina hablara de las compras de diputados y de periodistas por la United para el triunfo de sus contrataciones. Y la oportunidad fue aprovechada por los diputados yunatistas para hablar de la seriedad y honorabilidad de la Compañía. Olvidaron estos señores que las contrataciones de 1926 fueron retiradas de la Cámara por la Compañía en vista de que el Congreso había ordenado una investigación sobre intento de cohecho al diputado Padilla, intento que el mismo señor Padilla denunció en la Cámara?

## IMPRESA ESPAÑOLA

Por falta de espacio no es posible comentar la información entregada al Juez Civil de hacienda, licenciado Alfonso Barrantes, por los peritos que han hecho una inspección ocular en el Río Grande de Térraba: ingenieros don Gastón Bartorelli, don Roberto Ortiz y don José Francisco Salazar. El juicio de estos ingenieros es sumamente importante para Costa Rica.

## EL COMPAÑERO MORA...

Viene de la Pág. PRIMERA

tienen que defender intereses de esas compañías, le hablan al pueblo de la Constitución. Tal actitud de Anderson dio origen a un debate en la Cámara. Muchos diputados, ignorando los verdaderos propósitos de Anderson, comenzaron a obstaculizar la ley en nombre de la Constitución. Entonces el compañero Mora habló claro. Explicó la actitud de Anderson y recordó el pleito que este señor, como abogado de las compañías eléctricas, acaba de

ganarle a su país. Hizo ver cómo este señor defiende la Constitución cuando así les conviene a sus representadas y la ataca y la pisotea si tal cosa les conviene mejor a ellas. Citó el pleito a que acabamos de referirnos en el cual explicó Anderson colaboró eficazmente en la consolidación del monopolio eléctrico, que es inconstitucional, porque nuestra Constitución prohíbe los monopolios. El resultado fue que la ley se aprobó con ligeras modificaciones de forma.

¡OJO! PREGONEROS ¡OJO!

TRABAJO regalará unos overoles al pregonero que venda más periódicos durante el mes de junio.

¿Quién se los ganará?

### LEA! ESTUDIE!

Libros y folletos que ofrecemos.

Pídalos a LUISA GONZALEZ.

Manifiesto Comunista .....	0.75
La Juventud y la Educación Proletaria, Lenin, .....	0.75
20 Discursos, Lenin, .....	1.00
Socialismo Utópico y Socialismo Científico .....	0.75
La Dialéctica Materialista, V. Adoratsky .....	1.25
El Marxismo, Carlos Marx y su obra, Lenin, .....	0.75